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Monseñor	  Bernardino	  Piñera	  y	  su	  
participación	  en	  el	  Concilio	  Vaticano	  II:	  

“Soy	  una	  reliquia”	  
	  

	  
Por	  Francisco	  Contreras,	  Paz	  Escárate	  y	  Haydée	  Rojas	  

Con	   su	   característico	  
humor	   afirma:	   “Soy	   el	  
único	   de	   Chile	   que	  
asistió	   como	   obispo	   a	  
todas	   sus	   sesiones.	   O	  
sea,	  soy	  una	  reliquia”.	  

Monseñor	   Bernardino	  
Piñera	   Carvallo	   es	  
médico,	   y	   nació	   en	  
París	   el	   22	   de	  
setiembre	   de	   1915.	  
Fue	   Obispo	   de	  
Temuco,	  Arzobispo	  de	  
La	  Serena	  y	  Presidente	  
de	   la	   Conferencia	   Episcopal	   de	   Chile	   entre	   1984	   y	   1988,	   período	   en	   el	   que	   le	  
correspondió	  organizar	  la	  visita	  del	  Papa	  Juan	  Pablo	  II	  al	  país.	  

A	   sus	   97	   años,	   su	   voz	  mantiene	   la	   potencia	   de	   antaño.	   Dueño	   de	   un	   amplio	   bagaje	  
cultural	  y	  memoria	  privilegiada,	  accedió	  a	  esta	  entrevista	  para	  dar	   testimonio	  de	  su	  
pertenencia	  a	  la	  Iglesia,	  su	  visión	  del	  mundo	  actual	  y	  su	  experiencia	  en	  ese	  Concilio,	  de	  
cuya	  inauguración	  se	  cumplen	  50	  años.	  

Fue	   ordenado	   obispo	   por	   el	   Papa	   Pío	   XII,	   en	   1958,	   para	   ser	   auxiliar	   del	   Obispo	   de	  
Talca,	   monseñor	   Manuel	   Larraín.	   “Creo	   que	   quedamos	   en	   el	   mundo	   unos	   10	   o	   15	  
ordenados	  por	  él.	  O	  sea,	  yo	  soy	  uno	  de	  los	  obispos	  más	  antiguos	  y	  también	  más	  viejos	  
del	  mundo,	  algún	  privilegio,	  aunque	  no	  es	  ningún	  mérito	  ser	  viejo”,	  comenta.	  

Su	   lema	   episcopal	   es	   “Servus	   tuus	   ego	   sum”	   (Soy	   tu	   siervo).	   El	   año	   pasado,	   la	  
Universidad	   Finis	   Terrae	   editó	   el	   libro	   “Un	   obispo	   en	   tiempos	   de	   cambio.	  
Conversaciones	   con	   monseñor	   Bernardino	   Piñera”,	   escrito	   por	   la	   directora	   de	   la	  
Escuela	  de	  Periodismo	  de	  ese	  plantel,	  Marcela	  Aguilar,	  y	  por	  el	  director	  de	  la	  Escuela	  
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de	  Historia,	   Álvaro	  Góngora,	   donde	   el	   dignatario	   eclesiástico	   habla	   de	  Eduardo	   Frei	  
Montalva,	   Augusto	   Pinochet	   y	   de	   la	   mediación	   papal	   en	   el	   diferendo	   entre	   Chile	   y	  
Argentina.	  

	  
Actualmente,	  monseñor	  Piñera	  reside	  en	  el	  hogar	  de	  la	  Hermanitas	  de	  los	  Pobres,	  en	  
Santiago.	  

	  
¿Qué	  puede	  decir	  del	  Papa	  Juan	  XXIII,	  quien	  tuvo	  la	  visión	  para	  convocar	  a	  este	  
Concilio?	  

Era	   relajado,	   simpático,	   pero	   era	   libre,	   él	   era	   el	   Evangelio.	   Dijo:	   “Lo	   que	   necesita	   la	  
Iglesia	  es	  abrir	  las	  ventanas,	  hay	  que	  ventilar,	  tiene	  que	  entrar	  aire	  fresco”.	  Como	  en	  
un	   departamento	   donde	   no	   se	   ha	   hecho	   el	   aseo	   uno	   dice	   por	   qué	   no	   abren	   las	  
ventanas,	   ventilen.	   Él	   sentía	   que	   la	   Iglesia	   estaba	   como	   esclerotizada,	   que	   había	  
muchas	  cosas	  que	  eran	  de	  otra	  época	  y	  había	  que	  dejar	  entrar	  aire	   fresco.	  Esto	  creo	  
que	   fue	   genial,	   fue	   inspirado	  por	  Dios	   y	   fue	   entendido	  por	   el	  mundo,	   y	   creo	   que	   se	  
logró	   mucho	   de	   eso	   después	   del	   Concilio.	   No	   era	   tanto	   un	   asunto	   teológico	   o	  
decisiones	  pastorales,	  era	  el	  espíritu	  del	  Evangelio,	  el	  espíritu	  de	  Señor	  en	  Cafarnaúm	  
con	  sus	  apóstoles,	  no	  el	  espíritu	  de	  una	  gran	  celebración	  en	  San	  Pedro,	  en	  Roma,	  con	  
cardenales	  y	  obispos,	  que	  también	  tiene	  su	  razón	  de	  ser,	  la	  liturgia.	  

	  
¿Cómo	  recibió	  el	  episcopado	  chileno	  este	   llamado	  al	  Concilio?	  ¿Con	  temor,	  con	  
esperanza?	  

El	  episcopado	  chileno	  de	  esa	  época,	  y	  tradicionalmente,	  sé	  que	  ha	  sido	  muy	  dócil	  a	  lo	  
que	  dice	  la	  Santa	  Sede	  y	  nadie	  discutió.	  Ahora,	  cada	  cual	  se	  imaginó	  el	  Concilio	  según	  
su	  manera	  de	  ser.	  Los	  obispos	  más	  tradicionalistas	  (decían):	  “Está	  bueno	  que	  aprieten	  
las	  clavijas	  a	  los	  jóvenes	  que	  andan	  buscando	  novedades,	  que	  volvamos	  a	  lo	  que	  fue	  el	  
Concilio	  de	  Trento”.	  Los	  jóvenes:	  “Ojalá	  se	  cambie	  todo	  y	  se	  renueve	  (la	  Iglesia)”.	  Pero	  
todos	   llegaron	   a	  Roma	   con	  mucho	   ánimo.	   Yo	   creo	   que	   el	   Concilio	   fue	   popular	   en	   el	  
episcopado,	  en	  el	  clero	  y	  en	  el	  pueblo	  católico	  también.	  

	  
¿Qué	  es	  lo	  que	  se	  esperaba	  del	  Concilio?	  

Ha	   habido	   veinte	   o	   más	   concilios	   ecuménicos	   en	   veinte	   siglos	   y	   han	   sido	   muy	  
diferentes.	  El	  más	  importante	  y	  más	  conocido	  es	  el	  Concilio	  de	  Trento,	  en	  el	  siglo	  XVI,	  
que	  duró	  varios	  años	  y	  abarcó	  todos	  los	  aspectos	  de	  la	  Iglesia.	  Realmente	  se	  renovó	  la	  
Iglesia,	   se	   preparó	  para	   lo	   que	   los	   historiadores	   llaman	   “los	   tiempos	  modernos”.	   La	  
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Iglesia	  salió	  de	  la	  Edad	  Media	  y	  entró	  en	  los	  tiempos	  modernos.	  La	  Edad	  Media	  tenía	  
valores	   maravillosos	   que	   uno	   los	   añora,	   y	   los	   tiempos	   modernos	   tienen	   muchos	  
valores	   negativos.	   Pero	   no	   cabe	   duda	   que	   después	   del	   Concilio	   de	   Trento	   la	   Iglesia	  
Católica	  estaba	  muy	  bien	  preparada	  para	  evangelizar	  el	  mundo	  moderno.	  Y	  a	  raíz	  del	  
Concilio	   brotó	   en	   la	   Iglesia	   un	   gran	  número	  de	   santos	   que	   lo	   llevaron	   a	   la	   práctica.	  
Pero	  ese	  Concilio	   le	  dio	  a	   la	   Iglesia	  una	   forma	  un	  poco	   jurídica,	  un	  poco	  organizada,	  
muy	  jerárquica,	  muy	  basa	  en	  el	  Derecho	  Canónico,	  en	  la	  autoridad	  de	  los	  obispos,	  que	  
con	   el	   correr	   del	   tiempo	   no	   satisfizo	   plenamente	   al	   pueblo	   fiel.	   Cuando	   empieza	   el	  
Concilio	  Vaticano	  II,	  hay	  muchos	  pastores,	  muchos	  sacerdotes	  que	  estaban	  en	  contacto	  
con	  el	  pueblo	  cristiano,	  que	  encontraban	  que	  la	  Iglesia	  no	  les	  daba	  cabida	  suficiente	  a	  
los	  cristianos	  (laicos),	  que	   todo	  parecía	  depender	  del	  Papa,	  de	   los	  cardenales,	  de	   los	  
obispos,	  del	  Vaticano,	  de	  Roma,	  y	  que	  no	  se	  le	  daba	  valor	  al	  simple	  cristiano,	  aunque	  
fuera	  santo.	  Había	  que	  cambiar	  un	  poco	  el	  centro	  de	  gravedad.	  	  

Esa	   era	   una	   impresión	   muy	   común	   en	   la	   Iglesia	   y,	   de	   hecho,	   para	   mí	   el	   momento	  
fundamental	  del	  Concilio	  Vaticano	  II,	  por	  lo	  menos	  tal	  como	  yo	  lo	  viví,	  fue	  cuando	  se	  
discutía	   el	   documento	   oficial	   sobre	   la	   Iglesia	   (Lumen	   gentium).	   Se	   nos	   presentó	   un	  
esquema,	   porque	   había	   que	   partir	   de	   un	   borrador	   que	   lo	   había	   preparado	   una	  
comisión	   romana,	   del	   Vaticano,	   muy	   buenos	   teólogos,	   pero	   teólogos	   muy	  
tradicionales,	  de	  su	  tiempo.	  Y	  cuando	  los	  obispos	  lo	  empezaron	  a	  estudiar	  dijeron	  “no,	  
con	  esto	  no	  vamos	  a	  ninguna	  parte”.	  Entonces	  el	  Papa	  retiró	  ese	  documento	  y	  nombró	  
una	  comisión	  con	  teólogos	  europeos,	  más	  al	  día,	  más	  actuales.	  Allí	  estaba	  seguramente	  
el	   cardenal	   Ratzinger,	   que	   no	   era	   cardenal,	   era	   un	   teólogo,	   ahí	   entraron	   todos	   los	  
principales	   teólogos	   de	   esa	   época.	  Hicieron	   otro	   documento	   y	   fue	   aprobado	  por	   los	  
obispos.	  Yo	  diría	  que	  el	  cambio	  fue	  que	  se	  veía	  a	  la	  Iglesia	  esquemáticamente	  como	  un	  
cono:	   arriba	   el	   Papa,	   después	   los	   obispos,	   después	   los	   presbíteros,	   después	   los	  
diáconos	  -‐que	  se	  pensaba	  restablecer-‐,	  después	   los	  religiosos,	  después	   las	  religiosas,	  
después	  los	  laicos.	  Eso	  era	  un	  poco	  cómo	  se	  veía	  a	  la	  Iglesia	  desde	  el	  Concilio	  Vaticano	  
I,	  hacía	  un	  siglo.	  	  

Entonces,	  ese	  esquema	  se	  rechazó	  y	  el	  esquema	  con	  que	  se	  trabajó	  era	  que	  la	  Iglesia	  
era	  un	  círculo,	  una	  esfera,	  no	  un	  cono,	  y	  en	  esa	  esfera	  hay	  en	  el	  centro	  otra	  esfera	  más	  
chica,	  como	  una	  célula,	  que	  tiene	  protoplasma	  y	  al	  medio	  el	  núcleo	  con	  citoplasma.	  La	  
diferencia	   entre	   el	   núcleo	   y	   la	   periferia	   es	   que	   para	   ser	   parte	   del	   núcleo	   hay	   que	  
recibir	   un	   sacramento,	   que	   es	   el	   del	   Orden,	   que	   se	   da	   en	   tres	   niveles:	   diácono,	  
presbítero,	  obispo.	  El	  clero	  somos	  los	  que	  somos	  ordenados,	  que	  hemos	  recibido	  ese	  
sacramento.	   Es	   algo	   religioso,	   no	   es	   algo	   puramente	   jurídico,	   pero	   la	   Iglesia	   es	   el	  
Pueblo	  de	  Dios.	  	  
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¿Qué	  aspectos	  del	  Concilio	  Vaticano	  II	  todavía	  no	  se	  aplican?	  

Este	  Concilio	  tuvo	  un	  post	  concilio	  muy	  especial.	  Se	  creó	  una	  Iglesia	  post	  conciliar	  que	  
no	   estaba	   tan	   preocupada	   de	   llevar	   a	   la	   práctica	   lo	   que	   el	   Concilio	   había	   acordado	  
como	  de	  seguir	  el	  Concilio,	  ir	  más	  adelante,	  y	  eso	  creó	  una	  perturbación	  muy	  grande	  
en	   la	   Iglesia.	  Por	  ejemplo,	   toda	   la	  Teología	  de	   la	  Liberación,	  que	  pretende	  ser	   fiel	   al	  
Concilio,	  pero	  ir	  más	  allá	  de	  Concilio.	  	  

	  
Monseñor,	  muchos	   piensan	   que	   se	   debe	   convocar	   a	   otro	   concilio.	   ¿Cuál	   es	   su	  
opinión?	  

Bueno	   lo	  primero	  es	  que	  no	  se	  puede	  convocar	  a	  un	  concilio	  a	   cada	  rato,	  porque	  es	  
extraordinariamente	   costoso,	   no	   sólo	   en	   dinero,	   sino	   que	   durante	   cuatro	   años	   las	  
iglesias	  quedaron	  un	  poco	  desatendidas	  porque	  sus	  obispos	  estaban	  seis	  meses	  al	  año	  
en	  las	  sesiones	  en	  Roma.	  Pero	  el	  Concilio	  dio	  muchos	  pasos	  para	  mejorar	  la	  relación	  
del	  Obispo	  de	  Roma,	  el	  Papa,	  con	  los	  obispos.	  Por	  ejemplo,	  se	  crearon	  los	  sínodos.	  Si	  
antes	  el	  Papa	  quería	  hablar	  sobre	  el	  matrimonio	  escribía	  un	  documento	  al	   respecto.	  
Hoy	  el	  Papa	  les	  dice	  a	  todos	  los	  obispos	  del	  mundo	  que	  cree	  oportuno	  decir	  algo	  sobre	  
la	  familia,	  por	  ejemplo,	  para	  que	  reflexionen	  en	  sus	  diócesis	  sobre	  el	  tema	  y	  finalmente	  
convoca	   a	   un	   sínodo	   en	   Roma	   con	   obispos	   representantes	   de	   todo	   el	   mundo	   para	  
discutir	   el	   tema	   y	   sacar	   un	   documento.	   También	   hay	   reuniones	   de	   obispos	   por	  
continente.	  

	  
¿Qué	   significó	   para	   su	  
experiencia	   como	   obispo	  
haber	   participado	   en	   el	  
Concilio?	  

Yo	   siempre	   he	   sido	   como	  
obispo	  bastante	  inquieto,	  no	  he	  
sido	   un	   hombre	   de	   aplicar	   las	  
normas	   tradicionales,	   me	   he	  
metido	  con	  la	  base,	  trato	  de	  ser	  
un	   obispo	   en	   la	   base.	   Como	  
obispo	   de	   Temuco,	   donde	  
estuve	   casi	   20	   años,	   me	  
preocupaba	   mucho	   de	   lo	   que	  

pasaba	  en	  la	  base,	  sobre	  todo	  donde	  no	  había	  un	  cura.	  En	  ese	  sentido,	  el	  Concilio	  me	  
ha	  servido	  muchísimo.	  	  

Mons.	  Piñera.	  De	  pie	  en	  segunda	  fila,	  segundo	  de	  izquierda	  a	  derecha.	  	  
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Esa	  inquietud	  mía	  estaba	  también	  en	  toda	  la	  Iglesia.	  Yo	  ceo	  que	  el	  Concilio	  me	  ayudó	  
mucho	  a	  progresar.	  

	  

¿Cree	   usted	   que	   el	   Concilio	   sigue	  
vigente	  para	  la	  Iglesia	  de	  hoy?	  

Yo	  creo	  que	  después	  de	  50	  años	  está	  un	  
poco	  desgastado,	  el	  mundo	  ha	  cambiado	  
mucho.	   Un	   gran	   acontecimiento	   fue	   la	  
caída	   del	   Muro	   de	   Berlín,	   el	   imperio	  
soviético	   se	   desmoronó,	   no	   del	   todo,	  
pero	   en	   gran	   parte.	   Los	   países	   de	  
Europa	  del	  Este	  recuperaron	  su	  libertad	  
y	   hoy	   Rusia	   sigue	   siendo	   una	   potencia	  
muy	  importante,	  pero	  no	  es	  lo	  que	  era	  la	  
Rusia	   de	   la	   Guerra	   Fría.	   El	   comunismo	  
ha	  tenido	  un	  freno	  inesperado.	  Después,	  
lo	  que	  ha	  pasado	  en	  Chile,	  cómo	  un	  país	  
políticamente	   comunista	   comprendió	  
que	   iba	   a	   progresar	   económicamente	  
mucho	  más	   con	  una	  economía	   liberal	   y	  
cómo	   asociar	   una	   política	   interna	  
comunista,	   en	   dictadura,	   con	   un	  
régimen	   exterior	   económico	   que	  
requiere	   libertad.	  Después,	   la	   irrupción	  
de	   nuevos	   países,	   por	   ejemplo	   que	   la	   India	   está	   entrando	   y	   que	   es	   un	   contrapeso	  
enorme	   para	   la	   China,	   que	   es	   un	   país	   de	   comerciantes	   y	   la	   India	   es	   un	   país	   de	  
tecnólogos.	  	  

Después	  está	  lo	  que	  algunos	  consideran	  que	  es	  el	  hecho	  más	  importante	  del	  siglo,	   lo	  
que	  pasó	  en	  Paris	  en	  1968,	  la	  revolución	  cultural,	  la	  juventud	  que	  pasó	  a	  primer	  plano	  
repudiando	   a	   la	   burguesía	   capitalista,	   pero	   repudiando	   también	   al	  mundo	  marxista,	  
para	  qué	  decir	  al	  mundo	  nazi.	  Un	  poco	  en	  la	  línea	  del	  movimiento	  estudiantil	  en	  Chile,	  
que	   no	   es	   como	   había	   sido	   cincuenta	   años	   atrás,	   muchachos	   comunistas	   contra	   el	  
orden	  burgués.	  Es	  otra	  cosa,	  es	  una	   juventud	  que	  quiere	   liberarse	  de	   las	  estructuras	  
burguesas	   del	   mundo.	   Algunos	   sociólogos	   dicen	   que	   este	   hecho	   es	   mucho	   más	  
importante	   para	   el	   mundo	   que	   las	   dos	   guerras	   mundiales.	   Estas	   son	   dimensiones	  
nuevas	  del	  mundo	  de	  hoy	  que	  no	  se	  conocían	  en	  tiempos	  del	  Concilio.	  



	   	  

Material	  difundido	  por	  el	  Instituto	  Pastoral	  Apóstol	  Santiago	  en	  el	  50	  aniversario	  de	  Concilio	  Vaticano	  
II	  y	  el	  “Año	  de	  la	  fe”.	  Disponible	  en	  www.inpas.cl.	  Cuenta	  con	  la	  autorización	  del	  Departamento	  de	  

Comunicaciones	  del	  Arzobispado	  de	  Santiago	  para	  su	  divulgación.	  

	  
¿Usted	  haría	  un	   llamado	  a	   los	   laicos	  para	  que	   leyeran	  el	   Concilio,	   para	  que	   lo	  
estudiaran	  nuevamente?	  

Yo	   creo	   que	   para	   los	   jóvenes	   cristianos	   de	   hoy	   el	   Concilio	   es	   algo	   del	   pasado.	   Los	  
problemas	  del	  Concilio	  no	  los	  captan	  hoy	  día.	  Tal	  vez	  yo	  le	  diría	  a	  un	  cristiano	  de	  hoy:	  
“Tú	  no	  tienes	  por	  qué	  ser	  como	  tus	  padres	  o	  tus	  abuelos.	  No	  te	  creas	  mejor	  que	  ellos	  o	  
peor	  que	  ellos,	  porque	  vives	  en	  otra	  época.	  No	   los	   juzgues,	  ellos	   fueron	  de	  su	  época,	  
como	  tú	  eres	  de	   tu	  época.	  Por	  el	  contrario,	  admira	  que	  ellos	  en	  su	  época	  hicieron	   lo	  
que	  hicieron	  y	   tú	  en	   tu	  época	   trata	  de	  hacerlo	   tan	  bien	  como	   lo	  hicieron	  ellos	  en	  su	  
época,	  o	  mejor”.	  Yo	  creo	  que	  tenemos	  que	  vivir	  el	  cristianismo	  en	  nuestro	  tiempo.	  Eso	  
sí	  que	  no	   te	  olvides	  que	   ser	   cristiano	   significa,	   antes	  que	   todo,	   conocer	  a	   Jesucristo,	  
leer,	  meditar,	   internalizar	   el	  Evangelio,	   la	  Eucaristía,	   sentir	   la	  presencia	  del	  Espíritu	  
Santo	  en	  uno,	  ser	  carismático.	  	  

El	  cristiano	  del	  futuro	  va	  a	  ser	  evangélico	  y	  carismático,	  ciertamente.	  Después,	  tener	  el	  
sentimiento	  de	  Dios,	  que	  abarca	  a	  todos	  los	  hombres,	  porque	  tanto	  dependen	  de	  Dios	  
los	  católicos,	  apostólicos	  y	  romanos,	  como	  los	  protestantes,	  los	  ortodoxos,	  los	  judíos	  y	  
también	   los	   musulmanes	   y	   aun	   los	   paganos	   y	   los	   ateos.	   Para	   que	   uno	   sea	  
auténticamente	  cristiano	  tiene	  que	  estar	  enamorado	  de	  Cristo,	  ser	  discípulo	  de	  Cristo,	  
del	  Evangelio.	  Cómo	  se	  exprese	  eso	  va	  cambiando,	  porque	  la	  cultura	  va	  cambiando.	  

	  
	  
Fuente:	  	  
Comunicaciones	  Santiago	  
www.iglesiadesantiago.cl	  
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